

## Viernes 16 de Diciembre del 2011

Última modificación 16.12.2011

El Financiero Recesión en EU y peso débil, principales riesgos de México Clara Zepeda Hurtado Una recesión en Estados Unidos y un tipo de cambio débil por demasiado tiempo, representan los principales riesgos para la economía mexicana de cara a 2012, advirtió Bank of America Merrill Lynch Global Research. En la presentación de las perspectivas económicas para 2012, Carlos Capistrán, economista en jefe para México de Bank of América Merrill Lynch (BofAML), afirmó que el principal riesgo para la economía mexicana es que Estados Unidos, arrastrado por un recrudescimiento de la crisis en Europa, caiga en una doble recesión. P.C. recesión, crisis, economía mexicana, pronósticos Empleo e ingreso, determinantes en remesas familiares (Eduardo Jardón) El monto de las remesas que reciben millones de familias en el país depende de las oportunidades de empleo e ingreso que tienen los mexicanos en Estados Unidos y no del tipo de cambio. Así lo consideró Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody's Analytics, quien señaló en un informe que durante septiembre los envíos aumentaron fuertemente como resultado de la recuperación de la economía estadounidense en el tercer trimestre. Esto, dijo, favoreció el empleo para los mexicanos inmigrantes en sectores como la construcción, la jardinería y los restaurantes. "El trabajador en Estados Unidos decide el monto de sus envíos en función de si tiene un trabajo, independientemente de que sus familiares vayan a recibir más o menos pesos por el envío", apuntó Coutiño. P.C. remesas, empleo, ingresos No hay países inmunes al riesgo: FMI (Reuters, AFP) WASHINGTON, DC, 15 de diciembre.- El panorama económico mundial es "bastante sombrío" y requerirá acción de parte de todos los países, partiendo por los de Europa, para salir de una creciente crisis que representa riesgos de una depresión global, dijo la directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI). La crisis europea está intensificándose y amenaza a todas las economías del mundo, advirtió Christine Lagarde en un foro de mujeres en política. Agregó que "las cuestiones que tenemos en frente de nosotros son razones de preocupación no sólo para la eurozona, no sólo para la Unión Europea, no sólo para las economías avanzadas". P.C. FMI, crisis SCT celebra aprobación de la Ley de APP Margarita Solís Peña Dionisio Pérez-Jácome, titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), consideró como "una buena noticia" la aprobación de la Ley de Asociaciones Público Privadas (APP), "lo que dará un marco legal sólido al sector". Asimismo, dijo que la próxima semana dará a conocer los avances de la investigación del accidente aéreo donde murió el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora; anunció que la política aeronáutica estará lista en el primer trimestre de 2012 y adelantó que se adjudicará el Sistema 3 del Tren Suburbano antes de que concluya la actual administración federal. P.C. SCT, Ley de Asociaciones Público-Privadas Ratifica el Senado el TLC con Perú Ivette Saldaña / Rivelino Rueda Con 55 votos a favor, 47 en contra y una abstención, el Senado de la República ratificó el Tratado de Libre Comercio México-Perú, que esperaba la aprobación desde abril de 2011. La iniciativa llegó al pleno de la Cámara alta con el dictamen en contra de la Comisión de Comercio y Fomento Industrial y el aval de la Comisión de Relaciones Exteriores Asia-Pacífico, para que finalmente fuera validado. El secretario de Economía, Bruno Ferrari, en entrevista telefónica desde Ginebra, donde participa en la Octava Reunión Ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC), dijo que el 1 de enero de 2012 entrará en vigor el TLC con Perú. P.C. Perú, acuerdos comerciales, TLC México pide eliminar barreras al comercio internacional Ivette Saldaña El secretario de Economía, Bruno Ferrari, dijo que la mayor preocupación de los miembros de la OMC es el incremento de medidas proteccionistas, y por ello durante la Octava Reunión Ministerial del organismo 48 países y México hicieron un llamado a disminuir ese fenómeno, dado que ha surgido en diversas formas tras la crisis económica. Agregó que el libre mercado ayudará a los países a intercambiar en un marco de seguridad, y por ello se les pidió eliminar esas barreras al comercio internacional. Para evitar la frustración de que desde hace diez años no se ha llegado a un acuerdo en torno a la Ronda de Doha, dijo, los países se han dispuesto a negociar tratados regionales y bilaterales, "y México no se puede quedar cruzado de brazos mientras las oportunidades pasan". P.C. OMC, comercio internacional, proteccionismo Aprueban diputados fondo de 10 mil mdp para atender sequía Víctor Chávez El pleno de la Cámara de Diputados aprobó un decreto por el que se establece que el Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Hacienda, integre de inmediato un fondo de diez mil millones de pesos para destinarlo a Chihuahua, Sonora, Baja California, Baja California Sur, Aguascalientes, Coahuila, San Luis Potosí, Guanajuato, Tamaulipas, Tlaxcala, México, Puebla, Hidalgo y Tabasco, afectados por contingencias climatológicas. Debido a lo que los partidos de oposición calificaron como "indiferencia, insensibilidad y omisión" del gobierno del presidente Felipe Calderón, el dictamen fue presentado con el carácter de "urgente y obvia resolución", y aprobado por 284 votos de todos los partidos. El documento establece que se crea ese fondo para reactivar la producción y hacer frente al problema. P.C. sequía, fondo, cambio climático, entidades federativas, estados Aumenta a 6.68 millones la población ocupada en el sector agropecuario (Héctor A. Chávez Maya) A partir del aumento en las exportaciones agropecuarias de México se incrementó también la población ocupada en el sector, dijo el subsecretario de Fomento a los Agronegocios de la Sagarpa, Ernesto Fernández Arias. Un estudio realizado por la dependencia a su cargo, con datos al tercer trimestre de 2011, establece que el sector primario -que incluye agricultura, ganadería y pesca- contribuyó con una población ocupada de 6.68 millones de personas, es decir 14.27 por ciento del total nacional. Destacó que las actividades primarias aportaron 22 por ciento de las plazas en enero-septiembre, con lo que la población ocupada a nivel nacional se incrementó en 854 mil individuos respecto a igual periodo de 2010, de acuerdo con datos del INEGI. P.C. sector agropecuario, población ocupada, empleo, INEGI Empresas maquiladoras, en su menor nivel desde 2007 Eduardo Jardón El número de empresas maquiladoras en México disminuyó en septiembre y reportó su menor cifra desde 2007. Los registros del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) indican que la cantidad de establecimientos manufactureros orientados a la exportación se ubicó en cinco mil 45, es decir 64 menos que en agosto. El mayor descenso se observó en Baja California, con 18 unidades menos, seguida de Nuevo León, con nueve, y Coahuila, con ocho. La cifra comprende a las unidades económicas adheridas al Programa de la Industria Manufacturera, Maquiladora y de Servicios de Exportación (Immex), que les permite aprovechar las prerrogativas que ofrece, como la autorización para elaborar, transformar o reparar bienes importados temporalmente para su posterior exportación o venta al mercado nacional. P.C. industria

maquiladora Reforma Advierte Banxico catástrofe en Zona Euro Laura Carrillo Ciudad de México (16 diciembre 2011).- El riesgo de un evento catastrófico en materia económica por la situación de la zona euro ha aumentado y se desconocen los efectos reales que tendrá sobre la economía mundial, concluyó el Banco de México en la minuta de la última reunión de su Junta de Gobierno. El documento advierte que, de materializarse un escenario más negativo, se observaría un deterioro acelerado de la situación económica y financiera mundial. "En Europa continúa el deterioro fiscal y financiero, así como el contagio de estos problemas a otras economías", señaló el banco central. P.C. Banco de México, zona euro, sistema financiero, economía mundial, crisis

Prevén baja creación de empleos en 2012 Juan Carlos Orozco Ciudad de México (16 diciembre 2011).- La generación de empleos estimada para el próximo año por especialistas económicos del sector privado, encuestados por el Banco de México (Banxico) en diciembre, es de 559 mil plazas, lo que representa una baja de 8.4 por ciento respecto a los 610 mil puestos previstos para este año. La baja en la creación de empleos es congruente con la dinámica esperada para el Producto Interno Bruto (PIB) del próximo año. Y es que la misma encuesta del banco central indica que los especialistas esperan un crecimiento económico de 3.23 para 2012, mientras que su expectativa de avance del PIB 2011 es de 3.9 por ciento. P.C. empleo, sector privado

Domina volatilidad en Bolsas de Europa Juan Carlos Orozco Ciudad de México (16 diciembre 2011).- En lo que ha sido un comportamiento muy volátil, las Bolsas europeas llegaron a la media jornada de este viernes con cifras positivas. La falta de claridad sobre el futuro económico y financiero de la zona euro imprime un sello de nerviosismo a las operaciones de la última jornada de esta semana. Los índices bursátiles de la región pasan con gran facilidad de las pérdidas a las ganancias, y viceversa. A la mitad de las operaciones de este viernes el índice Euro Stoxx, que agrupa a las 50 acciones más importantes de Europa, registraba un avance marginal de 0.12 por ciento. P.C. sistema financiero, bolsas europeas

Comienza dólar a la baja en \$13.90 Ernesto Sarabia Ciudad de México (16 diciembre 2011).- Si bien las plazas de capitales europeas marchan con tono negativo, los mercados de Estados Unidos y México registran movimientos al alza y esto da cierto soporte a la moneda mexicana, quien inicia la sesión con ganancia. La divisa de Estados Unidos se vende en 13.90 pesos y se compra en 13.40 unidades, niveles que le permiten al peso mexicano embolsarse 0.7 por ciento de beneficios esta mañana. Los números de la inflación al consumidor estadounidense son valorados por los participantes del mercado, pues su índice no tuvo cambios en noviembre, según el Departamento del Trabajo. P.C. tipo de cambio, dólar

El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/192153.html> Rompen "mito" de escuelas privadas Natalia Gómez Quintero | El Universal Datos públicos derriban el mito de que la educación superior privada de manera general es mejor que la pública, aseguró Imanol Ordorika Sacristán, titular de la Dirección General de Evaluación Institucional (DGEI) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Al presentar el Estudio Comparativo de Universidades Mexicanas (ECUM) 2011, el investigador detalló que tan sólo en 2010 las instituciones de educación superior tenían 66% de los integrantes del Sistema Nacional de Investigadores, mientras que las privadas sólo 3.81%. La producción de artículos en el ISI Web Of Knowledge, por parte de las públicas correspondió a 5 mil 500 artículos científicos (70% del total) contra 315 de las privadas. P.C. educación superior, UNAM, Imanol Ordorika

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91715.html> La revolución china, viste de comercio en AL Fabiola Zerpa El Nacional/GDA | El Universal De América Latina a China vuelan materias primas, energía y alimentos. Del país asiático llegan productos tecnológicos, bienes terminados, textiles y proyectos de cooperación. En la década pasada, las exportaciones del subcontinente al gigante económico han aumentado 12 veces, mientras las importaciones han crecido 8 veces, según el Sistema Económico Latinoamericano (SELA). El intercambio supera el comercio que tenían muchos países del área como Estados Unidos o vecinos propios. El proceso es visto por observadores económicos como una relación semejante a la que tuvo Japón con las naciones cercanas entre los años 60 y 90. Entonces, el país nipón impulsó el crecimiento económico de sus vecinos (que aumentaron su ingreso per cápita de 15% a 70% con relación a EU) a través de su desarrollo tecnológico. P.C. China, América Latina, comercio internacional, desarrollo tecnológico

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91711.html> Busca SE acuerdos con China Eduardo Camacho | El Universal GINEBRA — México y China inician pláticas para encontrar soluciones a los problemas comerciales como subvaluación, triangulación y actividades desleales que afectan sus relaciones en la última década. En exclusiva para EL UNIVERSAL, Bruno Ferrari, en entrevista telefónica tras participar en la Reunión Plenaria de la Octava Conferencia Ministerial de la Organización Mundial de Comercio (OMC), dijo que se trabaja en establecer un marco para atender y resolver los conflictos de índole comercial que aún inquietan a empresarios mexicanos. P.C. China, Secretaría de Economía, comercio internacional

El Economista <http://eleconomista.com.mx/sistema-financiero/2011/12/16/analistas-ven-menor-crecimiento-mexico> Analistas ven menor crecimiento en México Reuters Analistas privados bajaron levemente su pronóstico para el crecimiento de la economía mexicana en el año próximo a 3.23%, alegando factores como la debilidad de los mercados externos y la inestabilidad financiera, según un sondeo del banco central. La encuesta previa, difundida en noviembre, había arrojado una expectativa de una expansión de 3.25% del Producto Interno Bruto (PIB) en el 2012 de la segunda mayor economía de América Latina. El 26% de las respuestas de los analistas en el sondeo, conducido entre el 2 y 14 de diciembre, apuntó a "la debilidad de los mercados externos y de la economía mundial, así como la inestabilidad financiera internacional" como factores que podrían limitar la actividad económica en los próximos seis meses. P.C. crecimiento económico, PIB, pronósticos

<http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2011/12/16/petroleo-sube-presiones-contra-iran> Petróleo sube por presiones contra Irán Reuters Los precios del petróleo subían a cerca de 104 dólares el viernes, consolidándose tras una fuerte ola vendedora a inicios de la semana, apoyados por la debilidad del dólar y la preocupación por las sanciones de Estados Unidos contra Irán, aunque la crisis de la deuda de la zona euro continuaba pesando. El crudo Brent, que cambió a febrero como el contrato referencial, subía 28 centavos, a 103.88 dólares el barril, a las 1453 GMT. El crudo estadounidense subía 13 centavos, a 94 dólares el barril, tras cerrar en 93.87 dólares el jueves. "El apoyo sigue viniendo de los sospechosos de siempre, el debilitamiento del dólar y un poco de fuerza de los mercados de acciones", dijo Eugen Weinberg, analista de Commerzbank en Fráncfort. P.C. petróleo, precios

<http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2011/12/16/petroleo-sube-presiones-contra-iran>

estadísticas/2011/12/16/inflacion-eu-se-mantiene-sin-cambiosInflación de EU se mantiene sin cambios ReutersLos precios al consumidor estadounidense se mantuvieron planos en noviembre, ya que los norteamericanos pagaron menos por los autos y la gasolina, mientras que el dato de inflación a 12 meses bajó por segundo mes seguido, lo que podría darle a la Fed más espacio para ayudar a la debilitada economía del país. El Departamento de Trabajo dijo el viernes que el Índice de Precios al Consumidor no registró cambios el mes pasado. Los economistas esperaban un alza del 0.1% tras una caída del 0.1% en octubre. En 12 meses hasta noviembre, los precios subieron un 3.4 por ciento. Excluyendo los precios de los alimentos y la energía, el índice subyacente subió un 0.2% en noviembre. P.C. Estados Unidos, inflación <http://eleconomista.com.mx/industrias/2011/12/15/pemex-entre-las-mejores-petroleras-mundo>Pemex, entre las mejores petroleras del mundo NotimexPetróleos Mexicanos (Pemex) fue clasificada en el lugar número 11 dentro del ranking de las mejores empresas petroleras en 2011, realizado por Petroleum Intelligence Weekly. La paraestatal informó a través de su cuenta de Twitter que logró mantener su posición del año pasado y refirió que el primer sitio lo ocupa la estatal de Arabia Saudita, Saudi Aramco. De acuerdo con Pemex, el índice PIW jerarquiza a las petroleras considerando producción de crudo y gas, reservas, capacidad de refinación y volumen de ventas. P.C. PEMEX, petróleo, empresas La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2011/12/16/101948831-omc-aprueba-adhesion-de-rusia-tras-18-anos-de-negociaciones>OMC aprueba adhesión de Rusia tras 18 años de negociacionesAfp Rusia puso un pie este viernes en la Organización Mundial de Comercio (OMC) tras la aprobación por la reunión ministerial de su candidatura, después de 18 años de difíciles negociaciones. Sin embargo, Rusia, la única gran economía que está todavía fuera de la OMC, solo podrá convertirse en miembro permanente 30 días después de que el Parlamento ruso lo haya ratificado, para lo que tiene de plazo hasta el 15 de junio. P.C. OMC, Rusia <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2011/12/16/9536575-venden-dolar-en-bancos-de-la-capital-mexicana-en-13-90-pesos>Venden dólar en bancos de la capital mexicana en 13.90 pesosNotimex México, DF. El dólar libre se ubica esta mañana en bancos de la ciudad de México en un máximo de 13.90 pesos a la venta, ocho centavos menos respecto al cierre de ayer, en tanto que el precio mínimo a la compra es de 13.40 pesos. Contrario al dólar, el euro cede 33 centavos a la moneda mexicana comparado con el término de la sesión cambiaria de ayer, al ofrecerse hasta en 18.25 pesos, mientras que el yen se vende en un máximo de 0.181 pesos. El tipo de cambio para solventar obligaciones denominadas en moneda extranjera pagaderas en la República Mexicana es de 13.8230 pesos, informó el Banco de México (Banxico). P.C. tipo de cambio, dólar <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2011/12/16/93318816-italia-adopto-duro-plan-de-austeridad-en-una-europa-que-se-sume-en-recesion>Italia adopta duro plan de austeridad Notimex Roma. La Cámara de Diputados de Italia aprobó el viernes el plan de austeridad del gobierno de Mario Monti, primer paso para la aprobación de los duros ajustes impuestos para evitar la bancarrota del país, en momentos en que toda la zona euro se sume en la recesión. El plan, que contempla recortes por 20 mil millones de euros hasta 2014 y contiene impopulares medidas como la reforma del sistema de jubilaciones y la creación de nuevos impuestos, fue aprobado por 495 votos a favor y 88 en contra. P.C. Italia, plan de austeridad, crisis, recesión <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2011/12/16/9171244-atrae-argentina-migracion-europea-y-estadunidense-por-crisis-financieras>Atrae Argentina migración europea y estadounidense por crisis financierasNotimex Buenos Aires. Argentina se convirtió en el principal destino de los europeos y estadounidenses que están migrando debido a la crisis financiera internacional, revelaron fuentes de la Dirección Nacional de Migraciones. De acuerdo con datos de la dependencia, Buenos Aires es el destino preferido de una población que va de los 25 a los 40 años, que tiene altos niveles de estudio y que prefiere abandonar su país natal para probar suerte en el país sudamericano. En los últimos dos años llegaron a Argentina 34 mil españoles, la mayoría de ellos en calidad de turistas, pero ya no se fueron porque quedaron encantados con la cultura, la gente y la posibilidad de un mejor escenario económico y laboral. P.C. Argentina, Europa, migración, crisis El País [http://www.elpais.com/articulo/economia/deuda/publica/estanca/primeravez/inicio/crisis/elpepueco/20111216elpepueco\\_3/Tes](http://www.elpais.com/articulo/economia/deuda/publica/estanca/primeravez/inicio/crisis/elpepueco/20111216elpepueco_3/Tes)La deuda pública se estanca por primera vez desde el inicio de la crisisLUCÍA ABELLÁN | Madrid 16/12/2011 La deuda pública comienza a reflejar la cura de austeridad que están aplicando las diferentes Administraciones. El endeudamiento total (de Administración central, comunidades y ayuntamientos) se frenó en el tercer trimestre del año por primera vez desde que arrancó la crisis, según los datos que ha publicado esta mañana el Banco de España. El peso respecto al producto interior bruto (PIB) se sitúa en el 66%, el mismo nivel registrado en el mes de junio. Las comunidades son las únicas Administraciones que, en conjunto, aún se resisten a reflejar con contundencia su asfíxia financiera, aunque las cifras empiezan a moderarse. Estas administraciones frenaron en el tercer trimestre del año el avance imparable que ha mantenido el endeudamiento desde que arrancó la crisis, aunque lo hicieron de manera poco visible. Pese a todos los recortes aplicados y la sequía del crédito que afecta especialmente a los Gobiernos regionales, la deuda aún creció una décima respecto a junio, hasta el 12,6% del PIB. P.C. deuda pública, crisis [http://www.elpais.com/articulo/economia/indemnizaciones/impulsan/costes/laborales/elpepueco/20111216elpepueco\\_2/Tes](http://www.elpais.com/articulo/economia/indemnizaciones/impulsan/costes/laborales/elpepueco/20111216elpepueco_2/Tes)Las indemnizaciones impulsan en un 1,5% los costes laboralesLo que cada trabajador cuesta a las empresas avanzó en el tercer trimestre a su mayor ritmo desde finales de 2009 pese al estancamiento económico que ha sufrido la economía española en este periodo. Según ha publicado hoy el INE, el coste laboral por empleado y mes se situó en 2.456,91 euros a cierre de septiembre, lo que supone un aumento del 1,5% respecto al mismo periodo de 2010 por el incremento de las indemnizaciones derivado del nuevo repunte del paro. Si a esta cifra se restan las cotizaciones obligatorias e indemnizaciones, el aumento se modera ligeramente, hasta el 1,2% con 1.800,84 euros. En su caso, se trata del mayor ritmo de subida desde el segundo trimestre de 2010. En este periodo, la inflación subió un 3%, lo que equivale a que los salarios siguieron perdiendo poder adquisitivo. Por el lado contrario, el alza salarial media pactada en los convenios, que no afectan a todos los trabajadores, fue del 2,5% con datos a cierre de noviembre, con lo que supera al dato del INE. P.C. trabajadores, costo laboral